
El Ejecutivo envió ayer al Congreso el anunciado
proyecto de ley de aborto. 

Esta propuesta responde a uno de los compromi-
sos anunciados por el Presidente Gabriel Boric en
su programa de gobierno y en la Cuenta Pública
2024 y, según ha explicado el Ejecutivo, establece
que el aborto podrá realizarse de manera volunta-
ria hasta la semana 14 de gestación, y contempla
medidas específicas dentro del sistema de salud
para garantizar su aplicación.

De acuerdo a lo explicado por el Gobierno, el
proyecto tendría un costo de $2.600 millones, los
cuales se dividirán en medicamentos y recursos
humanos para su implementación. 

Sin embargo, la ministra de la Mujer, Antonia

Orellana, reconoció en El País, respecto de una
rápida aprobación de la iniciativa, que “no es miste-
rio para nadie que la conformación actual del Con-
greso no está dada para eso”. Así abordó el escena-
rio en que varios sectores del Parlamento se han
mostrado contrarios al proyecto, incluyendo a los
presidentes del Senado y la Cámara de Diputados,
Manuel José Ossandón y José Miguel Castro, res-
pectivamente.

En este contexto, la iniciativa impulsada por el
Gobierno ha sido duramente criticada por la oposi-
ción, ya que acusan al Ejecutivo de querer “desviar
la atención”. 

Por una parte, la diputada republicana Chiara
Barchiesi dijo que “el Gobierno está desesperado
por cambiar el foco de atención de los problemas
de corrupción, de Procultura y las licencias médi-

cas”. Y agregó que “es por eso la presentación de
un proyecto como el aborto libre, sabiendo que no
tienen los votos para aprobarlo en el Congreso, es
eso, es cambiar el foco de atención de la pésima
gestión que han tenido”.

Por otra parte, el diputado y candidato presiden-
cial del Partido Nacional Libertario, Johannes
Kaiser, comentó que la iniciativa “es otra forma de
vender humo y tratar de distraer del escándalo del
señor Monsalve, de las licencias falsas (...) sabemos,
señor Presidente, cuál es su forma de ir tapando
escándalos”.

En esta línea, el presidente de la UDI, Guillermo
Ramírez, aseguró en CNN Radio que “esto es un
saludo a la bandera, pero más que eso, es un frau-
de. Usaron el comodín del debate valórico, como lo
han hecho siempre”.

Según el diputado, el Ejecutivo habría recurrido
a este tipo de iniciativas sabiendo que no cuenta
con los votos necesarios para su aprobación, ni
siquiera dentro de su propia coalición.

EN LA OPOSICIÓN LO DEFINEN COMO UN “SALUDO A LA BANDERA”, YA QUE NO CONTARÍA CON LOS VOTOS: 

Gobierno ingresa proyecto de aborto pese a reconocer que
conformación del Congreso “no está dada” para su aprobación 

Presentación del proyecto de aborto. De izquierda a
derecha, el ministro del Interior, Álvaro Elizalde; la minis-
tra de Salud, Ximena Aguilera; la ministra de la Mujer y la
Equidad de Género, Antonia Orellana, y el ministro de
Justicia, Jaime Gajardo. 
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Distinto a otros años, “no hay am-
biente” de Cuenta Pública en el Con-
greso. Esa es la frase más repetida en el
Parlamento a prácticamente 72 horas
del último mensaje presidencial de
Gabriel Boric en el Salón de Honor del
edificio legislativo, en Valparaíso. 

Si anteriormente el vértigo estaba en
las expectativas de los anuncios o las
presiones para incluir una u otra mate-
ria, actualmente, la agenda la copan
los casos Monsalve, Procultura y sobre
licencias médicas que azotan al Ejecu-
tivo. De ello, están claros los legislado-
res consultados.

Solo los senadores son parte del tra-
bajo legislativo en la semana en curso;
los diputados se encuentran en receso
distrital, lo que dicen abona a la sensa-
ción de orfandad previo a la Cuenta
Pública, esa que agita el debate sobre el
mensaje.

Lejos están las jornadas anteriores a
las cuentas públicas en que la discu-
sión estaba centrada en dilucidar su
contenido por parte de parlamentarios
y representantes políticos; o la vez en
que incluso la transmisión del mensaje
presidencial fue en horario prime, en
junio de 2019, durante el gobierno de
Sebastián Piñera. Esa vez no solo hubo
alfombra roja, sino también globos de
iluminación utilizados en el cine, para
alumbrar el ingreso al Congreso por la
avenida Pedro Montt.

“Eran otros tiempos”, se comentaba
ayer en el Parlamento, mientras hasta

anoche el reordenamiento de las buta-
cas, el tarjeteo de ubicaciones de los in-
vitados y la instalación del podio eran
las señales que daban cuenta de los pre-
parativos para la jornada del domingo.

La razón del desánimo

Requerido el senador Pedro Araya
(PPD), por el menor ambiente perci-
bido, respondió: “Si uno mira la agen-
da de actualidad, en realidad no sé si
hay clima para una cuenta pública.
Más bien diría que está parcial a nu-
blado. Si usted mira los temas que hay
rondando a La Moneda —Monsalve,
Procultura, licencias médicas—, y lo
digo con preocupación y algo de tris-
teza, el escenario no es el mejor. Sú-
mele a eso lo de los agre-
gados militares que fue-
ron retirados de Israel”.

Coincide en el diagnós-
tico la presidenta de la co-
misión de Constitución,
Paulina Núñez (RN), al
advertir que “hay poco
ambiente de Cuenta Pú-
blica, porque saben que el foco está
puesto en si el Presidente se pronun-
ciará o no sobre los casos Licencias mé-
dicas, Procultura y Monsalve, no hay
espacio para que guarde silencio. Debe
rendir cuenta de lo que hicieron o deja-
ron de hacer en estos casos”.

Testigo y asistente a más de una
treintena de cuentas públicas, el sena-
dor Juan Antonio Coloma (UDI) esti-
ma que, frente a la del domingo, “hay

poco vértigo; probablemente, hay más
preguntas que respuestas, sobre todo
porque estamos en un escenario de al-
ta complejidad en el ámbito público
con el tema de las licencias, que es la
credibilidad en la correcta administra-
ción del Estado, con problemas en el
Gobierno también de credibilidad, con
una de sus figuras que aparece vincu-
lada a un caso muy dramático y con un
tema de inseguridad, con falta de efi-
ciencia de la autoridad en la materia.
Hay más bien una sensación de vacío
en gestión, más que las expectativas
que pudieran generar”.

Desde el oficialismo, Juan Luis Cas-
tro, senador PS, estima que la “Cuenta
Pública en pocos días más es un hito
para que el Presidente haga un recuen-

to de lo que ha sido el pe-
ríodo de gobierno, pero
especialmente no puede
dejar de aludir a los casos
que han generado des-
confianza pública. Casos
Monsalve, Procultura, Li-
cencias, no para que él dé
una explicación de eso;

no es eso. Se trata de que hay una vi-
sión de qué conducta el Estado o el Go-
bierno está teniendo frente a hechos
que generan conmoción y dudas”.

El presidente del Senado, Manuel
José Ossandón (RN), hizo un recorrido
ayer por el Salón de Honor y anticipó
que no se permitirán insultos o lienzos
en las tribunas, aunque virtuales ma-
nifestaciones de legisladores no las
puede controlar.

A 72 horas del último mensaje presidencial de Boric:

Casos Monsalve, Procultura 
y Licencias impactan en el
“poco ambiente” de Cuenta
Pública en el Congreso

Legisladores consultados perciben un ánimo distinto para la convocatoria.
No se permitirán insultos, ni lienzos en las tribunas, anticipó Ossandón.
RIENZI FRANCO

Las butacas reorganizadas, el podio y el tarjeteo son parte de los pocos vestigios de arreglos en el Salón de Honor del Congreso.
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El mensaje ante el

Congreso Pleno inicia a
contar de las 11:00
horas del domingo.

Los exconvencionales Rosa Catrileo
y Eduardo Cretton (UDI) buscan
postular por un cupo en las próximas
elecciones parlamentarias.

Según comentan en el entorno de la
abogada, Catrileo estaría interesada
por un cupo al Senado en representa-
ción de La Araucanía.

En principio, su intención es ir como
candidata independiente. Sin embargo,
desde hace un tiempo que ha tenido
acercamientos informales a colectivi-
dades oficialistas como el FA y la
FRVS para analizar la opción de ir en
cupo de ellos.

Por otra parte, el vicepresidente
nacional de la UDI tendría la intención
de ser candidato a diputado por el
distrito 22 (La Araucanía).

Exconvencionales Catrileo y Cretton (UDI)
buscan llegar al Senado y la Cámara

La abogada Rosa Catrileo. 
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El abogado y vicepresidente UDI,
Eduardo Cretton. 
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Un documento con compromi-
sos éticos, traducidos en 19 “man-
damientos”, deberán firmar
quienes quieran aspirar a compe-
tir por el Partido Nacional Liber-
tario a un escaño en el Congreso. 

En el documento dado a cono-
cer por The Clinic, se menciona,
por ejemplo, que quienes quieran
postular para ser congresistas
representando al PNL deberán
rechazar la “Agenda 2030”
impulsada por la ONU; que no
podrán utilizar “lenguaje susten-
tado en la ideología de género”;
que “la vida humana inocente
debe ser defendida, desde el
momento de su concepción hasta

su muerte natural” y que “la
familia conformada por un hom-
bre, una mujer e hijos, es el
núcleo fundamental y el corazón
de nuestra sociedad”.

También se menciona el reco-
nocimiento a la “legítima defensa
como un derecho” y “el derecho y
deber preferente de los padres a
educar a sus hijos de acuerdo con
sus valores y principios”. 

Otro compromiso al que debe-
rán adherir los postulantes, según
señala el documento, será a
realizarse un examen anual de
drogas para asegurar que no son
consumidores de estupefacientes,
así como tampoco alcohólicos. 

Candidatos libertarios al
Congreso deberán cumplir
con 19 “mandamientos”

Johannes Kaiser, presidente del
PNL y precandidato presidencial. 
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La comisión de Constitución del Se-
nado comenzó la tramitación de una
moción de senadores para hacer una
“limpieza constitucional” a la Carta
Magna vigente, orientada a eliminar
del texto 29 artículos transitorios y 31
permanentes, entre otros, sobre los
dos procesos constituyentes fallidos
rechazados en 2022 y 2023. Los dos
grupos de normas tienen en común el
estar expirados en teoría.

¿Por qué se propone la depuración
normativa? Sus impulsores argumen-
tan la necesidad de “recuperar la su-
premacía constitucional del texto de
la actual Carta Fundamental, dedi-
cando su contenido exclusivamente al
cuerpo de reglas objetivas y generales
que rigen la organización de la vida
social y política del país”.

El inicio del debate es-
tuvo marcado por dos
discusiones. La primera
referida a si es necesario o
no estresar el trámite le-
gislativo haciendo expre-
sa la derogación tácita de
normas. Se podría llegar
al infinito legislativo, se
argumentó. El segundo aspecto radi-
có en la mantención o eliminación de
las 12 bases institucionales para la ela-
boración de una nueva Constitución.

Así, por un lado, la ministra Seg-
pres, Macarena Lobos, planteó la exis-
tencia de “artículos muy importantes,
como el 154, que son las bases de la
institucionalidad, que logramos po-
nernos de acuerdo transversalmente
todos los sectores políticos sobre 12
bases que debieran ser los bordes so-
bre los cuales, a futuro, se pudiera de-
cidir cuál es el marco que tiene que te-
ner nuestro texto constitucional (...)
sería relevante preservar esas normas
que están creadas para un período es-

pecífico, pero las bases de la

institucionalidad que son tan impor-
tantes que los bordes que a futuro de-
bieran iluminar cualquier otro acuer-
do que hubiere, que tendría que legis-
larse por cierto, sobre futuras modifi-
caciones constitucionales”.

La senadora PC Claudia Pascual
apoyó a Lobos y apeló a la manten-
ción de los procesos constituyentes
fallidos en la Carta Fundamental; lo
contrario, afirmó, sería “pensar que
esto no ocurrió y que incluso no le
permite al país seguir mirando al fu-
turo desde la reflexión de lo pasado.
Es relevante tenerlos a la vista”.

Pero lo anterior lo contrastó la pre-
sidenta de la comisión, Paulina Nú-
ñez (RN), al fundar, “con mayor ra-
zón, si se incorporaron a la Constitu-
ción para procesos finitos, entendien-
d o q u e e s t o s y a t e r m i n a r o n ,
evidentemente han perdido vigencia

y han perdido oportuni-
dad y la decisión de esta
moción es esta deroga-
ción expresa. Estas nor-
mas, a su vez, y retomo el
análisis de la senadora
Pascual, fueron parte de
un gran acuerdo, a mi jui-
cio, eso no es motivo para

que queden en la Constitución, para
eso están los libros de historia”.

En lo que sí hubo concordancia fue
en la supresión de las alusiones a los
retiros de fondos previsionales, los
que se tramitaron como disposición
transitoria a modo de “subterfugio”
criticó Lobos, para así soslayar la fa-
cultad exclusiva del Presidente.

Se coincidió también en las dudas,
por la propuesta de suprimir el artícu-
lo transitorio decimotercero, porque
ahí está regulado el quorum especial
para las modificaciones electorales y
la integración del Senado.

Será el próximo miércoles cuando
se retome el debate de la reforma, la
que se votaría en su idea de legislar.

Reforma para depurar la Carta Magna:

Oficialismo y oposición 
se enfrentan por alcance de
“limpieza constitucional”

No hay coincidencia en torno a la eliminación
de las bases institucionales, del artículo 154,
pero sí en suprimir las normas sobre retiros.

RIENZI FRANCO

La comisión de Constitución del Senado, presidida por Paulina Núñez (RN), intentó votar
ayer el proyecto para limpiar la Carta Magna, pero Pascual (PC) pidió su postergación.
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El próximo miércoles

se votará en general la
reforma en la comisión

de Constitución.
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